
第１３回議会報告会 第２部意見交換のまとめ 

 

【参加議員】 

  米 田 敏 文  議員      信 貴 良 太  議員 

 

【意見交換内容】 

○まとめ作成者：  信 貴 良 太  議員 

 

場 所 １０ 階 議会運営委員会室 ① テーブル 

議論したテーマ 

泉北オンデマンドについて 

健康福祉について 

参加者（質問・要望等） 議員（回答・見解等） 

１ 

オンデマンドバスに車イスが

そのまま乗車できる福祉車両

を導入してほしい。 

実施事業者に意見を挙げたい。 

２ 

オンデマンドバスについて、

路線を拡充してほしい。 

現在は実証実験を行っている。本格実施する際に

は、多くの路線を設けるように実施事業者に意見

を挙げたい。 

３ 

オンデマンドバスについて、

他の区でも実施されるのか。 

市内でも突出した急激な人口減少や、深刻な高齢

化が実証実験を行う背景であるため、現在は他の

区で導入する計画はない。しかし、南区の運行で

大きな成果があれば、他でも走らせることもある

と思う。 

４ 

介護人材の不足について 国において賃上げを行うなど対策しているとこ

ろ。本市では介護業界の魅力の向上やイメージア

ップを目的に事業者と共に取り組んでいる。 

 

  



第１３回議会報告会 第２部意見交換のまとめ 
 

【参加議員】 

  白 江 米 一  議員      上 田 勝 人  議員 

 

【意見交換内容】 

○まとめ作成者：  上 田 勝 人  議員 

 

場 所 １０ 階 議員運営委員会室 ② テーブル 

議論したテーマ 

健康福祉局はどのようなことをしているのか 

美原区の SMI について 

美原区の商業施設の交通渋滞について 

政令指定都市にすることが良い点について 

百舌鳥古市古墳群の観光誘致について 

参加者（質問・要望等） 議員（回答・見解等） 

１ 

健康福祉局はなにをしている

ところなのか 

 

 

 

質問に対して各部局や課で行っている取り組みに

ついての概略を説明し、特にコロナ禍ではワクチ

ン接種や給付金などについて健康福祉局の重要な

役割と、いじめ不登校対策・子育て支援等の取組

を説明。今後も本市にとって重要な役割を担う部

局であることをご理解いただいた。 

２ 

美原区の SMI について 

 

 

 

本市では、SMI（堺・モビリティ・イノベーショ

ン）プロジェクトを推進しており、堺都心部と美

原をはじめとした市域東部を結ぶ拠点間ネットワ

ークの構築により、マイカーから公共交通への利

用転換、公共交通の利用促進、人流と地域の活性

化を図るため、SMI美原ラインの導入をめざし実

証実験を行い昨年１２月に終了したことを説明し

た。 

３ 

美原区の商業施設の交通渋滞

について 

 

事業計画に基づきバスの利用を促す対策を行って

きたが、今後も近隣の方のご意見をお聞きし利便

性向上に努めていく。 

４ 

政令指定都市にすることが良

い点について 

 

 

政令指定都市になると、都道府県から財源の一部

と事務の権限が市に移譲される。大都市にふさわ

しい行政需要を賄うための新たな財源の確保も可

能になり、これらの財源と権限によって高度で専

門的な行政サービスが行えるようになる。 

また、政令指定都市では、様々な権限が与えられ

るとともに、能率的な行政執行のために「区」を

設置し、区政を施行する。この「区」は、東京都

の 23区と区別するために「行政区」と呼ばれて

いる。さらに、市の事務処理を行ううえで必要な

承認や許可等についても知事ではなく、担当の国

務大臣と直接話ができるようになるので、行政の

スピードアップも図れるようになっている。 



５ 

百舌鳥古市古墳群の観光誘致

について 

 

 

現在も議会において議員より観光誘致について

様々意見を行っており、実証実験も行われいる。

百舌鳥古市古墳群のすばらしさを伝えるため古墳

サミットの開催等、今後も発展できるよう努めて

いく。 

※最後に一人の高校生からは将来議員になってみ

たいとの言葉も頂戴した。 

 

  



第１３回議会報告会 第２部意見交換のまとめ 

 

【参加議員】 

  黒 田 征 樹  議員     水 ノ 上 成 彰  議員 

 

【意見交換内容】 

○まとめ作成者：  黒 田 征 樹  議員 

 

場 所 １０ 階 第１会議室 ③ テーブル 

議論したテーマ  住んでいる地域の魅力と課題 

参加者（質問・要望等） 議員（回答・見解等） 

１ 

堺の魅力はなんですか？ 

 

千利休や与謝野晶子といった歴史の偉人を輩出

し、日本国内でも類い稀な歴史・文化・伝統を有

する、誇れるまちである。 

２ 

堺の課題はなんですか？ 

 

東西交通が脆弱であり、特に都心部の東西交通は

過去に計画が頓挫した。現在は手法も含めて実証

実験が進められている。 

３ 

堺市の有名な食べ物はなんで

すか？ 

 

 

千利休の茶の湯文化から和菓子が有名。その他、

あなご、堺の伝統産業の刃物と関わりの深い昆布

などがある。 

 

  



第１３回議会報告会 第２部意見交換のまとめ 

 

【参加議員】 

  大 西 耕 治  議員      大 林 健 二  議員 

 

【意見交換内容】 

○まとめ作成者：  大 西 耕 治  議員 

 

場 所 １０ 階 第１会議室 ④ テーブル 

議論したテーマ 

本市の観光施策について 

議会について 

参加者（質問・要望等） 議員（回答・見解等） 

１ 

百舌鳥古墳群の観光利用につ

いて 

 

 

 

堺市に何度も来訪していただけるよう世界遺産と

なったプロセス等、古墳群をより知っていただく

ビジターセンターを整備。他にも博物館にて VR

を活用した取り組み等も行ってきた。現在、トラ

ブルがあり延期しているが、気球で上空から古墳

を見ることができる取り組みも進めている。 

２ 

古墳や街路樹等の枝や落ち葉

の掃除が大変。堺市では清掃

してもらえないのか 

 

 

 

地域の自治会やボランティア団体等でも定期的に

清掃活動を行っているが、公共場所での住環境の

課題については、堺市で対応しているので、具体

的な場所や事象について区役所や議員に問合せし

てほしい。又、公園や道路等の不具合を発見した

際は、堺市のラインで緊急不具合通報システムが

あるので活用方法を紹介する。 

３ 

堺市の SDGｓの取り組みにつ

いて 

 

 

 

堺市はＳＤＧｓ未来都市として様々先進的に取組

んでおり、堺エネルギー地産地消プロジェクトが

政府の脱炭素先行地域に選定された取組みやゴミ

削減の取り組み等、環境に関する取り組みを紹

介。一人ひとりが主体的になることが大切である

ことを確認。 

４ 

会派に属さない議員がいると

聞いたが、属している議員と

属さない議員について 

 

 

 

国政においては政党として、市議会においては、

理念や考えを同じくした議員が会派を作り、議会

活動を行っている。そういった会派に属さない議

員も堺市では２名活動している。会派人数が多け

れば議会においての発言時間も多く、影響力が大

きいと言えるが、多様な意見をまとめ政策立案を

する上でも会派は必要と考える。 



５ 

常任委員会の委員長と副委員

長の役割について 

 

堺市には６つの常任委員会があり、それぞれの委

員会での質疑が円滑かつ有益なものとなるよう運

営を担っている。 

 

  



第１３回議会報告会 第２部意見交換のまとめ 

 

【参加議員】 

  田 渕 和 夫  議員      大 西 公 彦  議員 

 

【意見交換内容】 

○まとめ作成者：  大 西 公 彦  議員 

 

場 所 １０ 階 第２会議室 ⑤ テーブル 

議論したテーマ 

・18 歳未満の政治参画の方法について 

・若者が住み続けたいと思うまちについて 

参加者（質問・要望等） 議員（回答・見解等） 

１ 

選挙に行こうと思えないが、 

どの様に政治に関して知れる

のか分からない。 

 

 

堺市選管からの「18 歳になったら選挙に行こ

う」の冊子を紹介、ＳＮＳなどで情報を知ること

も大事だが、趣味趣向にあわせた情報が集まり、

偏った考え方になり易いので、新聞や公共的な情

報を見ることが必要と考える。 

しかし、興味のある事から課題を見つけ、先生や

大人の人、議員に質問することも良いかと思う。

また各区役所にも区長直行便というものがあり、

様々な意見を聞くところもあるので、積極的に質

問することで、社会は良く変わっていくと考え

る。是非色々なご意見を投げかけてほしい。 

２ 

政党の考え方がわかりにく

い、調べても難しい表現でわ

かりにくい 

 

 

 

知って欲しい情報を分かりやすく発信することが

大事であると私たちも考えている。 

その上で、皆さんが情報を受け取りやすい媒体

（ＳＮＳ・ＬＩＮＥ・ＴｉｋＴｏｋなど）に発信

をしていきたい。 

また、堺市公式ＬＩＮＥにも是非登録して頂き、

様々な情報も参考に受け取ってほしい。 

３ 

若者が住み続けたいまちにつ

いて、学校のクラブ活動や、

学校生活が充実するようにし

てほしい。その上で先生の負

担がすごく大きいと感じる。

もっと先生に対するサポート

が必要では？ 

いじめ問題やクラブ活動など、教師に対しての負

担が大きくなっている事に対して、議会としても

教育委員会に対して様々に、環境改善を訴えてい

る。教師という職業に就きたくないと思われるよ

うな状況にならないように魅力ある教育環境作り

に取り組んで参りたい。 

 



４ 

堺東の商店街がシャッターで

閉まっているところが多く活

気が少なく感じる。 

活気あるまちづくりをすすめ

て欲しい。 

 

 

堺市の中心市街地のまちづくりとして、いろいろ

な商店や企業が来て頂けるように、交通や公園、

観光客の方などが利用しやすいまちへと、現在取

り組んでいる状況。 

堺市基本計画 2025 をベースに、エリアごとの特

性を生かした暮らしやすいまちづくりへと、市民

の皆様のニーズも受け止めて市政に反映して参り

たい。 

５ 

学生の意見としては、放課後

にみんなでゆっくりと出来る

居場所がほしい。 

図書館は騒がしく出来ない

し、カラオケ店やお店は高く

て、混んできたら長居できな

い。 

 

 

カラオケ店やスイーツ店、アミューズメント施設

が少ないとのご意見も、よく聞いている。 

学生が使いやすい、リーズナブルなお店やフード

コート的な誰もが利用しやすい公共的な場所づく

りは大変参考になる。 

堺東ではジョルノビルなど民間事業者とも協力

し、図書館返却コーナーや、子どもを預かる施設

があるが、開かれた環境づくりは、今後も必要で

あると考える。 

 

  



第１３回議会報告会 第２部意見交換のまとめ 

 

【参加議員】 

  中 野 貴 文  議員      藤 本  憲  議員 

 

【意見交換内容】 

○まとめ作成者：  中 野 貴 文  議員 

 

場 所 １２ 階 第３・４委員会室 ⑥ テーブル 

議論したテーマ 

堺いきもの情報館による環境への意識変化 

について他 

参加者（質問・要望等） 議員（回答・見解等） 

１ 

堺いきもの情報館を通じて環

境への意識変化について。 

様々な媒体で発信が必要。 

アンケートを取ることも必要と考えている。 

２ 

給食の無償化について。 

給食センターでコンテストを

実施してはどうか。 

 

 

無償化については、堺市でも時限的に行ってい

る。 

コンテストは、良い取り組みだと思う。すごく助

かった。 

３ 

学校の自動販売機。 

校則について。 

 

 

自動販売機の中身を自分たちで決めて、廃棄物を

集めて処分することで得た収入で卒業生に記念品

を贈呈した。良い取組みだと思う。 

体操服など安価な方が良い。 

４ 

自分たちのまちについて。 

 

 

 

枚方市には枚方パークがあり、自慢ができる。 

 

  



第１３回議会報告会 第２部意見交換のまとめ 

 

【参加議員】 

  西 川 知 己  議員      渕 上 猛 志  議員 

 

【意見交換内容】 

○まとめ作成者：  西 川 知 己  議員 

 

場 所 １２ 階 ３・４委員会室 ⑦ テーブル 

議論したテーマ 若者への施策について 

参加者（質問・要望等） 議員（回答・見解等） 

１ 

現在の日本の施策は、高齢者

に対する施策が多く、若者へ

の施策をもっと充実させてほ

しい。 

現在の福祉関連予算については、高齢者に対して

だけでなく、現役世代への投資も含まれていて、

中学校給食の全員喫食など、施策の拡充は行って

いっている。 

２ 

公園の利用方法について、ボ

ール遊び禁止の公園が多い。 

危険なボール遊びは禁止になっている。また、そ

れぞれの地域住民の方々の考え方によっても変わ

っていくが、そういった場所の整備もできる限り

やっていく。 

３ 

文化芸術施策について。 

 

 

堺市ではアーツカウンシルを設置し、これまで決

まった団体の事業を補助していたが、全ての団体

を対象に、補助ができるような制度ができた。 

 

  



第１３回議会報告会 第２部意見交換のまとめ 

 

【参加議員】 

  藤 本 幸 子  議員      広 田 新 一  議員 

 

【意見交換内容】 

○まとめ作成者：  藤 本 幸 子  議員 

 

場 所 １２ 階 第３・４委員会室 ⑧ テーブル 

議論したテーマ 堺市の当面の課題の見通しについて 

参加者（質問・要望等） 議員（回答・見解等） 

１ 

開発やまちづくりについて、

積極的に集中するところはど

こと考えるか。 

堺東周辺や東西交通など住民の意向、意見も踏ま

えて議論されてきた。住民の要望に沿って進める

べき。 

２ 

大仙公園のガス気球事業の進

捗は。気球にこだわらなくて

もいいのでは。古墳を巡るサ

イクルツアーなどやってみて

はどうか。 

ヘリウムガスの漏出により事業はストップしてい

る。おっしゃるとおり、気球にこだわらず古墳群

について触れてもらえる取り組みをやっていくこ

とは大事だと思う。 

３ 

私立学校に通っているが、学

費が高く、無償化を実現して

ほしい。 

 

高校無償化は進めるべき。どの会派でも一致する

政策ではないか。人口減少が喫緊の課題となるな

か、教育や子育てへの支援は対策として求められ

ているものと思う。 

４ 

教員の働き方が過酷すぎる。

部活や生徒会担当の教員は遅

くまで残って、自分の時間が

ない。部活に外部人材を取り

入れてほしい。 

教員の働き方、不足は堺市議会でも改善すべきと

議論されてきた。外部人材についても教員でなく

てもできる業務は取り入れていくべきと考える。 

５ 

人口増、若手層の流入という

が、どの地域に受け入れてい

くのか。三国ケ丘などは土地

がないが。 

泉北ニュータウンでの公営住宅の建替え跡地な

ど、若年層に住みやすい地域となるよう議論して

いきたい。どの地域でも子育て支援は重要な要素

であると考えている。 

６ 

スマートシティとは何が取り

組まれているのか。 

オンデマンドバスの実証試験など。 

７ 

観光地を見ると食べ歩きがで

きる、楽しめる場所が整備さ

れている。観光についての取

り組みは。 

歴史や文化を発信し、より多くの人に知ってもら

い、来訪につなげていく。 



８ 

（７に対して）高台になって

いる古墳に登るなどどうか。 

身近に古墳に触れあえる取り組みは必要。 

９ 

働く女性が増え、結婚しても

子どもを産まない世帯も多く

なっている。価値観が目まぐ

るしく変わっていく中で、現

状の人口減少対策が将来的に

効果に繋がるのか。 

行政が結婚や出産を要請できるものではないと考

える。おっしゃるように結婚、出産、どのような

パートナーと暮らすかなどは、その人の選択とし

て完全に自由であるべき。それが保障されたうえ

で、結婚したい、子どもを産みたいと望んだ時に

経済的な理由で諦める事のないよう支援するのが

行政の役割だと思う。 

10 

大仙公園などにボールを使え

るエリアやバスケットゴール

を設置してほしい。 

要望として当局に伝える。公園の利用については

近隣の住民の意向などもあり、すべての人の要望

に沿えるわけではないが、みんなで使い方を議論

することが大事だと思う。 

11 

自治会や子ども会が加入率の

低下で成立しなくなってい

る。地域行事のあり方など見

直しが必要になっている。 

自治会はどこも大変な中やっていただいている。

地域活動がしやすいよう考えていきたい。 

12 

高校生でも喫煙、飲酒をして

いる人がおり、注意が必要で

はと思う。 

なせ未成年のうちに喫煙、飲酒が禁止されている

のか、心身にどんな悪影響があるのか啓発などの

取り組みを強化するなど考えたい。 

 

  



第１３回議会報告会 第２部意見交換のまとめ 

 

【参加議員】 

  山 口 典 子  議員      森 田 晃 一  議員 

 

【意見交換内容】 

○まとめ作成者：  森 田 晃 一  議員 

 

場 所 １２ 階 第１・２委員会室  ⑨ テーブル 

議論したテーマ 市議会議員が思う良い街とは等 

参加者（質問・要望等） 議員（回答・見解等） 

１ 

海辺でグランピングがした

い。 

将来は外交官になり、リーダ

ー同士を繋げ平和な世界を作

りたい。 

学費が心配だが校則で禁止さ

れている。 

 

 

堺浜に海とのふれあい広場があるが、漂流ゴミが

たくさんあり困難。引き続き、環境改善を要望す

る。 

プーチン大統領のような人がいるから難しいので

は。一方で、アセアンの平和の流れもある。頑張

ってほしい。 

堺市では不合理な校則を見直すガイドラインを策

定した。 

２ 

学校の一部の子どもが荒れて

いる。 

学校 ICT のパソコンで宿題を

データと紙で渡していて意味

がない。 

学校の統廃合は仕方ない。 

当該地域の議員がすでに動いていた。学校と連携

して引き続き改善を求めていく。 

 

ドリル替わりではなく、3D プリンターなど実社会

で役立つ活用をしてはどうかと考える。 

３ 

議員が良いと思う街について

どうか 

 

 

 

女性、子ども、LGBTQ+、障がいを持つ方々な

ども含めて全ての人が暮らしやすい社会だと考え

る。 

４ 

（議員からも質問） 

これからしたいこと 

 

 

堺市の良い所は歴史・文化があり海辺もある所。

他市と比べて堺市は綺麗だと思った。世界中を回

りたい。社会を学び、英語も習得したい。卓球選

手になりたい。 

 

  



第１３回議会報告会 第２部意見交換のまとめ 

 

【参加議員】 

  小 野 伸 也  議員      田 代 優 子  議員 

 

【意見交換内容】 

○まとめ作成者：  小 野 伸 也  議員 

 

場 所 １２ 階 第 1・2 委員会室 ⑩ テーブル 

議論したテーマ 

議会のあり方について 

教育・福祉について 

参加者（質問・要望等） 議員（回答・見解等） 

１ 

様々要望を議員に伝えている

が、実現しないことがあり、市

政に反映されていないと感じ

る。二元代表制の責任を果たせ

ているのか疑問である。 

頂戴したご要望については、必要に応じて議会の場

で質疑を行い、改善に向けた取り組みを行ってい

る。しかし、市の財源には限りがあり、実現に至ら

ないケースもある。引き続きご要望の実現に向けて

取り組んでいるのでご理解を頂きたい。 

２ 

議員定数を削減することが必要

ではないか？ 

人口減少に伴う議員の定数削減は必要と考えるが、

現状の人口に対しての議員定数を重視して考えてい

る。議員は市民の代表として多様な意見をお聞きし

ていくことが重要と考えている。また、議員一人ひ

とりの政策に関する視点が違う為、幅広い視点で市

政をチェックしていくことや要望ができることか

ら、現状の人口での定数を見直す必要はないと考え

ている。 

３ 

理不尽な校則、いわゆるブラッ

ク校則についての事例を教えて

欲しい。 

過去の議会質問ではツーブロックなどの頭髪に関す

ることが議論されていたと記憶している。一方、自

校での校則が自分にとって理不尽と感じる、ストレ

スを感じた時、学校と相談して欲しい。万が一、そ

れでも納得ができない場合は議員に相談して頂きた

い。 

４ 

フレイル予防について研究して

いるが、南区御池台のオンデマ

ンドバスの取組についてお聞き

したい。料金設定はどのように

なっているのか？ 

NPO 団体が主体となり、取組が行われているとお

聞きしている。現在は実験段階であるため、具体的

な金額設定はわかりかねるが、介護予防・日常生活

支援総合事業の中で移動支援がメニューにあり、地

域の方に有償ボランティアとして担って頂く制度が

ある。その制度を活用するとなると数百円で利用で

きると考える。 



５ 

返済不要の奨学金制度があれば

有り難いが堺市では創設できな

いか？ 

現在、国では所得制限を設けて返済不要の給付型奨

学金を開始しているが、堺市独自の給付型奨学金は

ない。財源の課題はあるが創設できるよう働きかけ

て参りたい。 

 

  



第１３回議会報告会 第２部意見交換のまとめ 

 

【参加議員】 

  池 尻 秀 樹  議員      乾 友 美  議員 

 

【意見交換内容】 

○まとめ作成者：  乾 友 美  議員 

 

 １２ 階 １・２委員会室 ⑪ テーブル 

議論したテーマ 市への意見や要望などフリー 

参加者（質問・要望等） 議員（回答・見解等） 

１ 

①市議会議員になりたい。 

 

②FAX での申し込みは若い世

代には不向き。QR コードで

24 時間申し込めるようにする

べきでは？もっと SNS 活用し

て欲しい。 

 

①若い頃から政治分野に関心があるのは素晴らし

い。是非議員になっていただきたい。 

 

②いただいた意見を参考にして、次回のチラシで

改善できるよう取り組む。 

２ 

教員不足のため、ある中学校

では窓ガラスが割られるほど

荒れている。 

教員人員不足は全国的にも問題となっている。市

としても、処遇改善していくべきだが予算の問題

もあるので簡単には決めることができない。 

 

３ 

①大統領や首相になりたい。 

 

②若者の声をきくなら、もっ

と柔らかい言葉で若者にアン

ケートをとって欲しい。 

①是非、頑張ってほしい。 

 

②参考にさせていただく。 

 

 

４ 

①子どもの虐待は親の支援が

必要。堺市の取り組みについ

て 

 

②奨学金が大きく、就職 1 年

目から借金返済です。堺市は

若者支援や人口流入考えてい

るなら取り組んで欲しい。 

①子どもや DV の問題は女性議員が主体的に取り

組んでいる。 

堺市は LINE で子どもやその保護者に対して相談

窓口を設置し、女性相談員などしっかりとしたサ

ポート体制で実施している。その取り組みは他市

に比べ先進的に取り組んでいる。 

 

②予算があっての話なので、簡単には決められな

い。しかし、重要な課題だと認識している。 

議会で堺市独自の奨学金制度を要望。引き続き声

をあげていきたい。 

 



第１３回議会報告会 第２部意見交換のまとめ 

 

【参加議員】 

  札 場 泰 司  議員      兼 城  剛  議員 

 

【意見交換内容】 

○まとめ作成者：  兼 城  剛  議員 

 

場 所 １２ 階 第一・第二委員会室 ⑫ テーブル 

議論したテーマ 

障がい者福祉について 

街のゴミ箱の設置のあり方について 

参加者（質問・要望等） 議員（回答・見解等） 

１ 

障がい程度に合った障がい施

設が堺市にはあるのか。 

 

 

堺市にも百舌鳥支援・上神谷支援、健康福祉プラ

ザ等に障がいに合った施設はあるが、需要が上回

っていて希望者全てがご利用いただけない状態に

ある。 

２ 

学校で関わりのあった障がい

者が成人した時、社会の受け

入れが心配。 

障がい者の自立支援、就労支援等障がいに合わせ

た支援体制を整えている。 

３ 

学校での障がい者対応は？ 

 

 

堺市ではインクルーシブ教育を実施しており、障

がい者を特別視しない社会づくりのための教育を

進めている。 

４ 

成年後見人制度について、簡

単に受け入れる事ができる様

にしてほしい。 

障がい者・介護者双方の高齢化が進む中で成年後

見人制度の需要が高まっている。法整備について

議論していきたい。 

５ 

街中にゴミ箱が無く、ゴミの

処理に困った。もう少しゴミ

箱を設置してもらえないか。 

 

 

 

ゴミの収集・処理には多額の費用が必要になるの

と同時に、不法投棄の問題がある。また堺市で

は、ゴミの減量化に取り組んでいるので、街中の

ゴミ箱の撤去が進んでいる。 

但し、イベント等の際には臨時のゴミステーショ

ン等を設けている。 

 

 


